
－

｡.■､恥阜■ 色

■■

●●

●●
｡
■●

●
●｡

一
ｍ
”
鍔
函

Ｆ
Ｏ
Ｄ
●
。
■

●~車一●~●~g
■●●‐

1990. ｡71

瑠
E

顔

〔

、 』
■

－－

（
）

鋪翻
一

『

･一'、と凄"ノ

や急

ユI一

L皇_』
＝

I



歯界展望
一

' “技術を備えた歯科画Wiである前に、思い
やりのある歯科医師であれ”と長年歯科医学

生に湖､て来られた鈴木隆歯学部長。卒業さ

れ全国で活躍される先生方も、いまほどこの

高葉が真に活き、実感として感じられる時代

はなかったのではないだろうか。昭和56年12

月、藤岡幸血錨学部長に続いて、第6代目に

ご就任されて早や9年余りとなる。

お生まれ育ち共岩手県｡｢私はずっと岩手な

ものですから、ズーズー弁が抜けず、学生か

ら、聞き取りにくい、 と云われるんですよ」

と、 まず最初にこちらの緊張感をときほく、し

つまり歯科医学は歯の治療や補綴物にだけ関

連した学問という理解だけでなく、 11ll爵機能

を正常に舟跡ﾔして、全身の健康的バランスを

保つための学問と考えるようになりました｣。

多くの国民もそうした齢斗プラスαを、真の

ホームドクターとして欲しているのではない

だろうか。そうした意味で当大学は忠まれた

環境下にある大学の一つであることは間違い

なL,｡｢いまでこそ歯科医学者であって欲しい

と私は学生に話すのですが、当研究科設迦時

に文部省の指導を仰いだら、歯科にはI離妹系

と基礎系歯学の2専攻のみで､歯科医学とい

う言葉はない、 と拒否されたんです。私はア

メリカ留学当時、内科医が全身性疾態の鑑別

など返事に大笑いし、お子様の現在をお聞き

するのを失念してしまったが、 このお父様な

ら伸び伸びとした、熱青らしい人間性を持つ

社会人となっていることだろうと想像でき

る。－－現代の学生をご覧になって「気の毒

ですね－。特に専門教育に入った学生は、勉

強勉強で全く学生生活を誕歌出来ません｡又、

社会も昔のように学生さんだから、 という寛

容の気持はありません。ですから私は、入っ

てきた学生に、せめてI"1I会をして来たのだ

から、陸中、十和田八幡平など国立公園を抱

える大自然の中で、人生の一耐鯏を存分に躯

歌して行って欲しい、 と話します」－巣立

つ学生達には吠学での教育のみでは限度が

あります。 とにかく、卒後研修を受けると同

時に、医局員生活を最低5年位経験し、何か

自分の専門を深く勉強するとか、認定医の資

格を取るとか、目標をもって生きて欲しい、

と話します。開業はそうしたことが達成出来

てからでも遅くない。不安な気持より、自信

を待って開業することがまず大切。以前のよ

うに数でこなす医療の時代はもう終りまし

た。密度の高い医療内容で、患者さんに選ば

れ、惚れこまれるよう巻歯科医。これを目指

して欲しいと思っております｣｡｢総義歯を始

め、補綴物を設計製作、装着する際、咬合

器にだけ依存したり､胤轄ﾘ学的に理想的咬合、

形態を追い求めることをしないで、患者さん

への適合性のチェックに重点を置くべきでし

ょうね。私はその補綴物が、悠者さん1人1

人にとって、本当に気持力浪く自然に噛める

状態かどうか、力撮も大切だと思うのです。

こうした患者主体の医療を今後はぜひ、 と願

っております」と結んだも

誤断の際､良く歯科疾患の既往症

を調べたり､逆に歯科医がウ触や

歯周病疾患をチェックするだけ

でなく、医師にすぐ、紹介状を普〈

のを見て驚いたんです。その当

時､日本の医大では口腔疾悠のこ

となど教えてなかったですから

ね｡歯科と医科がお互に連挑､診

断を慎重に下しているのです｡こ

んな側副職があったものですから、

歯科医学という言葉が自然に出

て来たんでしょうね」「本学の卒

業生からなんですが､白血病を医

師より早期発見したり､舌に黒い

瀧慾

篝

I
岩手医科大学歯学部長

鈴木降
沈着が出る内分泌器官障害である副腎皮質の

病気を見つけ医師に送り、早く手当が出来良

かったと患者から喜ばれた、 との話しを聞い

ております。歯学部の学生に医学部教授が、

医学部に歯学部の教授が、必要課目について

は講義をしております。今後はこうした医・

歯両学部が密着し教育する形が益々必要にな

ってくるのではないでしょうか｣。

ご実家は1200年も続いた神宮。が、ご本人

は海軍を志望したが、病気とをり、病床て読

んだ哲学書から、人生修養のつもりで医科系

へ。岩手医大医学部を卒業後、そのまま大学

に残り昭和48年口腔生理学教授として歯学部

へ。－ふり返って良い人生だと思われます

か、の質問に「いやいや悔いはありますよ。

その第一は自身の子供の教育。私は研究室に

こもり、帰るのは毎夜12時過ぎ、 スパルタ教

育で鍛えるべきところを、家内は、 .11.<やさ

しく一辺倒。人間どうしても安易な方向に流

されますからね(笑)。私の哲学とはまるで違

ってしまって、いま悔いております」突っ飛

へ

一

てくれる。気取ったところが全くなく、ゆっ

くり、笑顔を絶やさず話される。写真でもお

わかりのように、髪、顔のツヤ． ．とても64才

には見えない若々しさ。親しみやすい歯学部

長である。

特徴はなんといっても、「本学は、ご存知の

ように医学部と歯学部力耕設されております

ので、互に連携、交流を密にしながらメディ

カルセンスの豊かな歯科医師を養成すること

が出来ます。又、特に学部に進学してからは

隣接医学に力を入れ、総合的に患者の健康状

態を把握できる能力を饗うよう努力していま

す。口腔は単に食物郷Ⅸの器官として取扱わ

れた時代は去り、口腔機能は健康維持や精神

、三､そして老化予防に大切な名誇りを持って
～

いると認識されるようになって参りました。

●略歴
大正15年5月

昭和29年3月

昭和30年5月

昭和35年1月

昭和35年4月

岩手県盛岡市に生まれる

岩手医科大学医学部医学科卒業

岩手医科大学医学部(生理学購座)助手

岩手医科大学医学部(生理学購座)講師

国際ERG学会々員(International Society

forClinicaIElectroretinography.)

米国NewYorkEyeandEar lnfirmary.

ResearchfeⅡow

岩手医科大学医学部(生理学議座)助教

授

米国コーネル大学医学部(癒気生理学）

PostdoctraIfeIIow

岩手医科大学歯学部(口腔生理学購座）
教授

歯科基礎医学会理事(至昭和52年3月）

岩手医科大学歯学部長現在に至る

学校法人岩手医科大学理事現在に至
る

日本歯科医学教育学会評鰻員
私立歯科大学協会常務理事

昭和35年11月

昭和38年3月

昭和39年8月

昭和48年8月

昭和50年4月

昭和56年12月

昭和57年2月

昭和57年8月

平成元年4月
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歯科医師会く活躍だより〉
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JR桜木町駅より大|肋l川を渡って徒歩3

～4分の交通至便な場所に建つ神奈川県歯科

|"lli会館。館内は神奈川県の心臓である歯科

保健総合センターとしての機能をもち、地下

1階地上8階建の内部は火． !|'会議場を初

め、各種〃雁会場、談話篭、Ⅸ|fll室等、歯科

|ｳ球と会典交流・学術研鋼に関する総ての施

投・盗料が織催されている。 II!でもオヤ／と

思わせるのは、後程お話しにも出てくるが、

8階に設けられた広域災;判没急文嶬室と、我

が朧lの歯科に関する歩みが－1｣で解る歯科朧

史博物館とも呼べる一室である。さすがは港

ヨコハマをひかえて、雑末から外陵|人の出入

が多く、 11本の近代歯科Iｸ誠は横浜開港から

始まった、 と云われるところに建つ歯科医師

会館である。

こうした恵まれた背餓・環境を有する神奈

川県の歯科医師会の実状を、加藤会長､大塚・

大容両副会長と花井専務轆lfの方々に、歴史

を含めた歩みと呪活跡伏況、将来の展望等、

ザックバランにお話し頂いた。

尚、加藤会長は今年で会憂就任以来26年目

を迎え、県下の代表と云うより、 11本の歯科

腿師会の代表とも呼べる方で、その博識と共

に淵j¥Xi尚な人柄は、制祁|恢師はもとより、

行政|刻係者にも深く儒細されている。

又､会長は今年8月｢西洋歯科医学と神詞!’

県｣と題するH本の歯科医渋の発達史を綴った

ff61I:を出版されますのてくご希望の方は神詞II

県歯科腿師会･斗嚇肘におll肌､合わせ下さい。

崎なら、 この横浜は近代#排|催学の発祥

の地であると思っております。そんな訳

で、歴史は長いのですが、当齢斗医師会

が正式に設立されたのは、獅斗医師会令

の発布された大正15年としております。

呪在県民約800万人を31の支部に分かれ

た会員3.253名がカバーしております。

本会の特長は、 まず昭和48年、第25回保

篭纂善裟鰹鯏鱗
ス､300万PIを基金とし､毎年公衆歯科衛

生の画明的藍I礫をｲ|雌したところに与え

る「神調II歯科ｲ%"1't」を設立したこと

です。今年171plを迎えますが、餅斗医師

以外の方で歯科公衆衛生、食生活改善に

尽力された方々を顕彰しており、県下の

会員の方達には好評のようです。 2つ目

は、先年群馬県で起きた1 1航機墜落事故

で60％の人が、歯によってその身元が判

lﾘIしたということから、県警察と協力し

て、県下50署に2名づつの協力幹事を置

き、神奈川県鰄斗I夷師会災害対策協力歯

科医部会を発足させました。いざという

時､アマチュア無線でお互に連絡をとり、

|1赤救急員の資格をもっている会員を戸
心として、すぐ、1鋪蝿fが細成出来るよう

に江っております。現ni無線免許を持つ

会員が250名ほビおりますし、全会員が、

その情報下、すぐ行動を起こせる体制に

恋っております。 3番I｣は、現在県下に

は政令3市を除くと12の保雌所がありま

すが、 その全部に歯科|緊師と歯科衛生士

を侭き、住民の悩杯淵灸診・指導・相談に

あたっております。以上3つが当県の特

長とも云えるべき活動の実体です。行政

側の理解と協Jにも感謝しております

が、何よりうれしいのは、東京、大阪に

続いて多い蛎斗医師数を布する神奈川県

の会員の皆さんが、一致団結して各種の

斗藻や催事に気持良〈ご参加下さるこ戸

ですね。

加藤：こ、横浜は、皆さんもご存知のように

1860年(万延元年)に来I]された、我が国

西洋歯科医学の恩師とも云うべきW･C

イーストレーキ氏が開業された由緒ある

上地柄であり、 その後、氏について勉強

された長谷川安兵衛氏を初め、 日本の歯

科I髪療の草分けとも呼ぶべき数々の歯科

｜矢療人が当地に関わりを持ちながら巣立

っていかれた街なのです。私は西洋医学

の発祥の地がシーポルトに代表きれる長

10



市1111村が理解を示され、研修会への参加

予算をつけるなどしてドさるようになり

ました。神奈川県仙郷:|偲晩総合センター

が加藤会長のl I指しております、行政の

枠組みを越えた、眼乢のための(二次医

療え､シ|､ワークを含めた)センターへと

歩み始めることと思います。

実はこのセンター落成を機に加藤会長

の胸像をと玄う声が膨沸(ほうはい)とし

て起こり、代議員会決定をみ、総会で承

編集：その中で費用を賄う大蔵省役の大塚副

=亀会長。そのご苦労度は、さぞ？
l塚:昭和52年から会長の意向で会費1人5

万I11を昨年まで据置いてきましたが、つ

いに足りなくなり、昨年1万円アップ致

しました。これでも不足ですが、出ずる

を計って、なんとか(笑)、 と思っており

ます｡会甜は年齢に関わりなく一律です。

この会館は昭和62年に竣工しました

が､総醤用15iX5,000万円の内訳は、兇を

副
会
長
／
大
谷
仁

難しい面もありますが、恵んでおられる

方々が多くやりが↓､もあります。我々が

予想していた以上に反響も大きく、今後

はさけて通れない問題だけに、金銭的な

問題を抜きにしてもやって行かねば、 と

思っております。

編集：では県歯の総合的展望を、束ね役であ

る花井専務理事さんから…。

花井：ご承知のような温故知新の斜会農の觜

れ高し加藤会長の下に、両柵!l1会災始め、

全理事監事の方々の協力、指ﾌをいた

だいて躍進をつづける神奈川県歯科医師

会の一員であることを私は心から誇りに

思っております。

今後の構想としましては､例えI潮確、

身|朧児診療は#鋤t部、在宅は術生部の符

轄になっておりますが、将来は蝋伽が'| 1

心となって諸事業が行なわれればと思い

ます。幸いなことに政令都11jも含めて各

専
務
理
事
／
花
井
正
一

副
会
長
／
大
塚
通
義

'一

割 ＝

認されておりますので、近々玄関ホール

に設置されることになっております。鹸

後になりますが、 このセンターには神奈

川県歯科技工士会、術ﾉ|;上会の副嚇所が

’1噸で提供されており、文'満、り県民の

"f1情報センターとして、澗秤l･l職劇二|卿

する幾多の問題に対･処して、一体となっ

て新しい時代のII!で狩爽な前進を|叉Iって

いきたいと思っております。

行政側から、兇を会員の為の信用組合、

国保組合、ネII噛信栄から、残り5億を本

会蛙金、穣立金、会員拠出金等からとな

っております。20年以上前から、県民と

会員の為の歯科保健総合センター設立の

榊想を持ち､やっと出来上がりましたが、

会員の負担償却もほぎ終り、今後は皆さ

んがフルにこの会館を利用して頂けれ

ば、 と思っております。

編集；いま全国で盛んに活動を始めました寝

たきり老人往診歯科診療について、オー

ソリティであり、元相模原市の会長であ

られた大谷副会長さんから…。

べ諺篶|溌鰯鰹悪繍#’
一

会長にお話しましたら、 この事業を県下

レベルで推進しようということになり、

今年から来年にかけ各支部ごとに実施、

県下全域がカバーされることになりまし

た。相模原市ではパラデンタルスタッフ

40名を6班にわけ、同じ先生が同じ忠君

を診る、 ということで､患者さんの背景

を考えたきめ細かな医療が行なわれるよ

うにしております。運営方法は各地区に

おられる保健婦さんからの報告により、

まず各ブロックに1名いる調査員が判謹r

に行き、 その報告に基づいてスタッフが

治療に行くという方法をとっておりま

す。今年すでに35名程治療をやりました

へが､こうした方々は'人住まいの方も多
一 〈、歯以外の相談ごとも色々あるようで、

11
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東京・池袋より東武東l線・急行で約10分

へ成増駅から車でおよそ7～8分b日本有数

のマンモスI寸l地を囲むように走る明るい大通

りの角地にある「光が丘デンタルクリニック

船坂｣。4階姓のﾀ畷は､ベージュ色のタイル

タ陸に、コーナー面に濃緑色の円筒状の階段

を取り付け、 ともすれI熱嚥l"i2操になりがち

な建物に、強いアクセントを加えている。建

物全体も前面部に曲線を採り入れたカマポ

コ、いや歯型を形どったのかナ。 とにかく柔

らかな印象を兇る人に与えている。

1階は麺'1場に医局員室、院長室､機械室

等を設置。診療室は円筒状の階段を上がった

2階部。約60坪の獅也を一杯に使った院内は

ほぼ全面から外光が入り明るく働きやすそう

だも

龍篭撫雲親磐懸r
入れ、耐震性と共に、室全体が明るくなるよ

う設計されている。金銭的なことや基礎作り

など細かなことはわからないが、 ともすれば

暗くなりがちな病院と↓､う雰囲気にはもって

こいの壁面。良く考えられた診療室である。

診療室も、主要な柱以外はほとんどガラス

とガラスブロックの壁面床は待合室と同色

同材を使月1.可形に作られた窓に沿って、カ

ート式のパーソナーFXが7台並ぶ。院長先

生の言によると、室内識1･には不満がいっぱ

いあるんですよ、 と云われるが、細部はとも

かく、明るく広々、働きやすそうな診療室で

ある。

~売長は東京MW科大学を昭1136年に卒業｡そ
､_三

の後、外〔京・品川の宮田歯科医院に勤務。昭

和40年、当地より2ブロック程離れた場所に

開業。昨年9月、3確地に装いも新たに再開

業されたとのこと。歯科医として、又、人間

としても1II熟床を増した54才である。

Q:歯科医師を志された動機は？

院長：親父が、 当時は大蔵省管輔の役人

一医者だったんですが、私は小さな時

から片方の耳が悪く、聴診器に代表され

る医者は無理だろうと、歯科の道に進み

ました。私の耳を治してやるんだといっ

て兄は耳鼻科に､姉は私と同じ歯科医に。

3人兄弟全員が画､になったのは、やは

り父の影響が大きかったんでしょうね。

Q:スタッフ構成、患者数は？

院長：医師は4人で火、木、土。 3人でその

他のl lをやっております。衛生士は常勤

2人、パート1機、受付2人、助手は7

名です。パートの方は、予防を主に、 口

腔管理や栄養バランス等、歯と体の全般

につ(､て指導や話しをしてもらっていま

す。私は予防とは“育児そのもの”であ

ると考えておりますのてく衛生土にはそ

れを!|'心に指導してもらっておl)ます。

1 11の患者数は70人位て鹸すね。

Q予防にそれだけ力を入れておられるの

は？

院長：私はもともと怠け者なので(笑)、なん

とか治療をしないで済ますためには、予

防を徹底させ、ムシ歯や歯周病にならな

＆､様にさせなければなりません。これが

私の診療方針です(笑)。

Q:朝9時から夜8時迄と…大変ですね。

院長：夜はスタッフは変わります。私は週1

回ｵ剣I職|力湘l当なのですが．･･･この辺り

は中小企業が多く、皆さん仕事が終るの

がだいた↓､夜7時頃、それから治療に来

るという方が多いのです。以前はユニッ

｜､も3台、スタッフも揃わなかったので

早く終わったのですが、企業の社長さん

に、従業員の中で歯の治療に困っている

人がいるからなんとか、 と頼まれたのが

発端で、会社も厳しい状勢下にあるなら

我々も、とここに移転後､遅くしました。

Q:スタッフ教育については？

院長：若いのですが性格能力共に優れた人

に恵まれ、私の考え方を良く知ってくれ

ておりますので、その人にまかせて私は

楽をしております(笑)。 とにかく大切な

のは社会人としての樹拶や言葉使いです

ね。こうしたことが出来ない人はビんな

社会にいっても無理でしょう。

又、 ドクターについては、 ｜‘|然科学で、

すのでとにかく基本に忠実に、をモット

ーにしています。学校によっては最終学

年で臨床が江〈なりましたから、 1年の

ブランクが出来る訳です。これを埋める

ために、入局後1ヶ月間は来る日も来る

’1も模型実習、患者はさわらせません。

皆さんこの考えを､鮒してくれ、 |臨床に

入ると私より若いドクターの方が信用が

あるみたいですよ(笑)。又、 この仕事は

向分で楽をしようと思えば、云い方は悪

いのですが、手抜きがいくらでも出来ま

･=､HIKARIGAOKADEN~FALCLINICFUNASAKA
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話をオサダさんのお偉いさんは御存知で

しょうかね。 ー

Q：有り難うございます。しかし全部気に』>､‐

る、ということはないでしょう(笑)。

院長：ええ、 まあ多少。基本設計は申し分な

いんですが、やはり百人百様、クセや好

みがありますから、車と同嫌槻種にバリ

エーションをもう少し加えて頂けると有

り難いですね。そうすればオサダの製品

はもっともっと伸びると思いますよ。基

礎はキチッとしているんだから･･･・ユー

ザーと設計、製作担当者が意見を出し合

う場があればどうでしょうか。

Q:この辺りも歯科医過剰ですか？

院長；さあどうでしょうか。でも友人にあた

っても、業紙が悪くなったという話しは

聞きませんし､場所によって差はある錆
でしょうが、余り影響はないのではな､一

てゞしようか。ただ云えることは、先にも

云いましたように､忙しくて手を抜くと、

それはてき面に表われる、 ということで

すね。これだけは気をつけねば、 と思っ

ております。

Q:歯科医師生活30年近<｡いかがですか？

院長：親を早く亡くし、大執I寺代から長く宮

田先生のところにお世話になりましたの

で、歯科図iliとしての自覚や臘謝浄募の

在り方など、 その影響は多大ですね。と

にかく歯科隆師として一生懸命夢中で

歩いて来ましたが、若い先生方が私の診

療生活の中から、何か、を感じ、向上し

て↓､ってくれればと願っておl)ます。今

Q:パーソナーFXのカート式、ご使用感

は？

院長：以前もメーカーは違いますがカー|､式

を使っていたんです。理由は3台のチェ

アーに2台のカートで済むからです

（笑)。とにかく|ﾘﾄl業当初はお金もなく…。

それが今回も頭にあったものですから、

ユニットは絶対カート式が良いと。メー

カーについては、営業マンの人間性も良

いし、企業姿勢も好きで、初めからオサ

タ謬以外は考えませんでした。移il畷早々、

エアパイプカ即波裂した事がありました。

夜だったのでどうかな、 と思ったのです

が、電話したところ今迄にお会いした事

のな↓､方(担当外？)が来てくれて、翌日

に支障は全くありませんでした。こんな

すから、絶対にそれだけはするな、 と。

忙しく准ればなる程、基本は忠実に守り

キチッと治療するよう皆に云っておりま

す。幸い若い人達がこの方針を守ってく

れ、一生懸命やってくれ助かっておりま魂

Q:新しく診療所を作られるにあたって…？

院長？私は建築のことは全く素人ですが、幸

い医院という職業柄、各関係方面の人達

が来院されますので､総てまかせました。

その設計士も医院は初めてということで

したが、建物全体は満足です。が、診療

室については、ついつい私が乗り出しま

して…ホラ､受付も垢廻け遭いでしょう。

又、広L割にはちょっと使いづらいんで

すよ。素人が口をはさむのはやっぱりダ

メですね－(笑)。
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院長は今年30才。東北歯科大学(呪奥羽大

学歯学部)を卒業後、半年余り|向l大麻間縛斗に

て勉強。その後市内の|ﾘN業医て、2年半ほど勤

務医生活を。まだ先述のように、舞台の幕が

上がったばかりで、総ては今から、 というこ

とであるが、お父様の築かれた蝋臘の上に、

ある時は自身を主張し、 またある時は協調し

合いながら、地域住民の健康を願って、総合

病院の使命を果たすべく、大きく羽ばたいて

行かれることであろう。

Q:お父様力病院経営者ということで、恵ま

れましたね。

院長：え、、初めは他所も考えましたが、な

かなか思うところが見つからず、それな

ら思い切って、父のところの忠者さんを

中心に治療をやって行こうと…。父の勧

めもあって、甘えました(笑)。

Q:この辺りは余り歯科医院は多くないの

ですか？

院長：旧国道に沿っては、ちょっと前までは

不思議になかったんですよ。隣りに私よ

り前に同窓生がIIM業されていたのてく歯

科医院が2朝並ぶということになり、開

業前は何回も話し合いました。父の病院

もあることだしと、私の意向と辨情を話

し了解して頂きました。たぎこの辺りは

古くから住んでおられる方ばかりでく今

後1:i§民は増える可能性はあまl)ありませ

ん。新しい山手方面は住民も噛えるし、

開業医も多くなるとL,う情況で、かなり

厳しくなって来ているようですね。

Q:小さな頃から病院というものを知られ、

医師になることへの抵抗はありませんで

したか？ 八
院長：え、、全く他の職業につく気はあり蚕

せんでした。病院はいま次男が医科系に

進んで&､ますから、その内帰って来るの

では、 と思っております｡た叡歯医若は、

私も秒確、歯が悪く知りあいの先生に治

してもらっているんですが、知っている

のに治療中は力が入ってしまって…。初

めにこの嫌な経験を自分でしておくと、

患者さんの気持がわかり、良かったか

ナ、 と ．．(笑)。

Q:今後は高齢者力嬉え、他の疾患を持つ患

者さんが多くなると思いますが､その点

ここは併設ということで、いいですね。

院長？初めからこの病院に来られる人や入

院患者を中心に治療するつもりでき煮
ましたから、 その点は良いのですか､ー

たざ必ず他に病気を持っている人です

から、その点のﾈII経は使いますね。下か

ら(病院)症状を聞いたり、カルテをもっ

て来て、 それを見た後治療をします。い

ながらにして、色々な病気の勉強も出来

ますが、 それだけに大変ですよ(笑)。そ

れについての勉強は帰ってからするよ

うにしています。

Q:スタッフとその教育については？

院長：医師1名と助手2名、受付1名、他に

1 1:1おきに1名手伝いに来てもらって

います。まだ初めたばかりで教育という

ことはしておりませんが、何年かやって

来られた女性がおりますのてミ安心(7為

東北新幹線･1ili11 1駅より南東に向かって車

でおよそ10分。 11 1則道の角地に近い商・住宅

地に立つ鉄筋3階処の病院ご紹介の渡辺外

科・剛読斗医院〈歯科室＞はこの21M"Mにあ

る。看板でもおわかりのように、この病院は、

院長のお父様が20数年間、外科医として築か

れた、病床設備も完壁な医院である。

歯科室は今年5月開業したばかりとあっ

てまだお祝いの花も飾られているが､病棟の

コーナー部に設けられ、 2面から入る外光で

明るいイメージにｲ土がっている。

入院想者用に続く広い廊下の一角の待合

室は、天井、床はベージュ、アズキ色のベン

チ式待合用椅子が3台並んでいる。

ほず正方形に近い診療室は､奥而のコーナ

ー部分にX線室を設け、 その両サイドに沿っ

て、スマイリー〈ファインL型>が2台設置さ

れている。通常は並列に置かれる場合が多い

が、口腔部を術者中心に放射状に並べれば、

動線力搬少となり効率的。台数が2台と少な

い場合て､あるが、レントゲン室の状態もわか

る、良く考えられた室内である。

また、図面でもおわかりのように、歯科室

そのものは大きくないが､通術なら必要とす

る食事室を兼ねる医局院室や手洗いも、すべ

て病院内に設置されているため不要、 と恵ま

れている。

病院全体は畏年の風格をそなえても､るが、

歯科室は真新しく簡鶏院憂以~ドスタッフの

皆さんも明るく丁寧で：若々しさに溢れてい

る。 とかくご高齢&↑が多い入院脳料さんにと

っては、 うれしい併設歯科医院であろう。

へ
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Q:オサダのスマイリー〈ファイン．L型＞を

ご購入頂きましたが､何故？

院長：大学時代は全く知りませんでしたが、

勤務医時代にオサダという名前を知っ

て…。知り合ったどの先生も、自分で買

うのなら故障が少ないオサダがL,いよ、

とおつしやっていましたから。ファイン

は故も新しいということから決めまし

た。また､L型は､前に云いましたように

高齢者が多いということから、足が折れ

る方が患者きんには楽だ、 という点から

選びました。私は大顎時代を除くと、学

んだところがほとんど立位による診療

所が多かったものですから、 その点いま

の患者層から兇て立位・座位の両方可能

なこのユニッi､で良かったと思ってお

ります。た蔀助手の方は逆になったよう

で、疲れるようで気の毒ですが…。

Q:お父様が歯科医院をご覧になって、何か

おつしやりませんでしたか？

院長：冗談でしょうが、カルテを見て、歯科

医は小さな口の中をいつも兄ているか

らかナ。書き方もこんなに細かく書かな

ければ&､かんのか、 と驚いていました

ね。

Q:最後にご友人、知人に一言。

院長：同期生で3～4人。今年中に、あと数

人開業されるようですが、 まだ若&､ので

すから色々なものにトライして行って

欲い､ですね。私もその心意気でやって

行くつもりで､おりますから、皆様ご支援

を”．。

ﾊ､／ ノ『／

億

(‘

ノ 一

それでもギリギリです。留愈した点は空

調設備と、隣り力蛎室ですので､遮音を

完全にしました。それと以前はこの横が

隣りの庭でしたが、増築きれましたの

て畷、私は2階て助かりましたが、下は全

く啼〈なってしまいました。 もし1階だ

ったら…・・こうしたことも今後医院を作

られる方は考噛しておL､た方がいいで

すね。

Q;今後は？

院長：やはl)老人l笑旅が増えると思います

ので、云L,方は悪いのですが、 ここの忠

着きんを利用し－動けない膳けな

い、入れ歯が合わなくなる、 そうした方

をt,かにして冷したり、ケアーが出来る

か、を早めに勉強して今後に備えたいと

思っています。

まかせています。たま、私の経験や方法

と多少違いがありますので、今後徐々

へに、 と考えています。
Q:難ケースも次第に増えて来ると思いま

す力、その対処は？

院長：大学病院力地元ですし、総合病院には

父の知り合いの口腔ﾀ|科医もおります

ので、その対処についての間越はありま

せん。

Q診療室を作るにあたって留意された点

は？

院長：外枠は決められていましたし、病室を

3つつぶして作ったのです力も平面図を

兇た時は広いと思っていたのですが、X

線室やキヤビオ､シI､を置くと狭くなる

ものですね－。なるべく下の病院を利用

へし、持って来るようにしておりますが、
一

で
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上交友録

★★★★★★★古★★

★★★★★★★★★★

へ松尾通先生

妻蕪の巻蕪套
★★★★★★★★★★

★東京都目黒区東山1-1-2★

★★★★★★★★★★

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★☆★★★★★★★★

おります。歯を一本取り出して議論しても、

それが全身とどのようにかかわっているの

か。この分野はまだブラックボックスです

が､今後はそうした歯科医学が前面に出てく

るのではないでしょうか。以上4つが、それ

ぞれ関連性はありますが、近未来的にみた、

歯科医学の潮流だと考えております｡」

お生まれは東京、育ちは佐潔県。頂いた名

刺には「スマイル･プロデューサー」とある。

歯を見せて笑ったらいけない、 といわれる葉

隠武士道の佐賀育ち。何故スマイルの提唱者

に(笑)？ 「ええ、厳しかった父から小さい頃

は歯を見せるな、 といわれましたよ(笑)｡30

代の頃東洋医学に興味を持ち、それ以来、心

理而も含めて、歯がいかに全身的にかかわっ

ているか、を知りました。これが審美歯科学

へとつながっていったのです。 もともとF1本

人は大昔から隠す文化の中で育ったもので

．割りの歯科医学へと変えなければなりま

せん。一つの疾悠を想定し、あらゆる方向か

ら考え、治していく、 そうした総合的歯科医

学を確立させていかなければならないと思

っております｡」

「第3番目は、今後はさけて通ることの出

来ないインプラントです。これは失った歯の

再生ということから、先述の審美、老年鯨斗

学とも深く関係することですが､何といって

も歯科医学におけるロマンがあります。しか

し私は、いま経験の少ない世葬雁が、悠者の

要求にまかせて安易にインプラン|､を行な

うことに憂慮をしています。骨の科学など基

礎的な知識の習得も必要ですし、各種の材

料、テクニックの内、どれが本当にその忠者

さんに合うか、その診断の"目を養う”ことが

大切だと云えます。現在は祁渚と患者の利害

が一致して↓､るので、勉強をまだまだ必要と

「私は、これからの鐡斗医療はもっと社会

化しなければいけない。即ち、我々の立場を

自らPRし、国民に理解されるよう務めるこ

とが大切だと考えているんです」と座ると同

時に話される。

今回は､テレビラジオ､新聞雑溌等､各種

のマスメディアを通して、国民に齢斗医療の

重要性をPR、訴えておられる松尾通先生を、

､川國秀先生のﾘﾚｰでご登場項きました｡
「従来の価値感が、あらゆる方而でいま大

き葱転換期を迎えております。歯科において

も例外ではありません。これからの鰄斗医療

を考えていくと、私は4つのテーマがあると

思うのです。これを順を追ってお話しします

と･･･・第一は歯科審美学bこれは従来の機能

を中心としたマス的な歯科医学から、臘謝固

人に調和した美や色彩、形態などを付与する

個の歯科医学b即ち患者のクオリテイ･オブ・

ライフ(質的向上を図る生活)をいかに手助

けしていくかということです。歯科医学は、

治療医学から予防医学へと進んできました

が､今後は『幸福歯講とも呼べる－国民に

鐸一如何に充実した人生を送らせるために、 どん
葱ことを我々はすべきか、そしてそれをどの

一

ように実践していくか、 というI聯明にきてお

ります｡又､医者とは本来､こうして相手の幸

福を願う、裏方に徹する職業であると思うの

でれ｣お話しも論理的で､かつわかりやすい。

「第2は、老年歯科学ですね。急速に高齢

化する社会に向かって、3疵、寝たきり老人

の在宅ケア一等各方面で1鱈進、実施されてお

ります。これも大切なことだと思いますが、

私は他の大多数の健康なご老人を考えると、

ウェルエイジングを40才位から考え、いかに

良い形で年をとるかということを、今後の老

年歯科学の中心に据えたいと思っておりま

す。その為には、現在のタテ割りによる歯科

医学を、全身的な見地に立って患者を診るヨ

ハ

すから、人前て歯を見せて笑うことは苦手な

のです。しかし、国際化減堕む今、あいまい

戸へ
FM 琴

へ
一
《気

/彰'、M 2

する若い方(これは年齢ではなく、勉強の中

味という意味)も盛んにインプラントを行な

っている傾向にありますが、施術にあたって

な笑いや手で口をおおって笑うしく、さは、か

えって何を考えているかわからないと外国

人に思われ大変な損です｡『笑顔は地球語』を

テーマに、明るく好感を呼ぶ人間関係を、 と

現在マスコミを通じて国民に“スマイル連

動”を展界しているのです。歯科医療はサー

ビス産業の頂点にあると思いますが、本来サ

ーピスヒは"Foryou''､つまり黄方のために

私は何が出来るかが基本なのです。先述のよ

うに、医師とは裏方の職業。悠者1人1人の

ために、又、国民のために、我々は何をなす

べきか。ぜひ読者の先生方と共に、スマイル

連動を展開して行きましょう」と、笑顔で語

られた。

は『ﾈIIIの手』であるという自覚が必要だと思

L､ます｡」

「4つ目のテーマは咀噸学です。これは噛

む、 ということ力雑能的にも生理的にも全身

にどのように関連しているか、 という学問で

す。近年外食産業が脚光を浴び、近い将来35

兆円に達すると云われておりますが、この産

業が､栄養学的については進んでいるのでし

ょうが、果してIIIUI#というものの重要さをど

こまで考慮しているのか、疑問を感じます。

柔らかい食物が､近年の若者に見られるよう

に顎を細くし、歯列不正を起して、それ力蝿

の機能、身体のバランス、 その他、全身へと

影響を及ぼすことが次第に明らかにされて

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★1★★ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ ★ ★★★★★★★★★★★★★
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会費は年12,000円。用途は、毎回､碓内

鯛躍測辮駕鮮
者への謝礼などです。靭雌会員数は25名

ほどで、遠く会津著松や憂野からも出席

されている方もありますが、 もともとが

同級生、本音で話せる和気あいあいの会

です。

STUDYGRCUP紹介

剥
Ｉ

お茶の水
歯学研修会 Ｆ

一

Q:グループ結成の動機は？

内山：卒後は大学に残る者、各地の診療所に

勤務|災として勤める着とバラバラに葱り

ます。私の場合は勤務医として働き始め

ましたが、大学て．の勉強だけでは臨床面

で附雌なケースに何回もぶつ力，りまし

た。他の人達は、 そうした場合どうやっ

て解決しているんだろうと思い、肺1級生

に呼びかけこの会を設立しました。 ll"ll

52年の終りから53年にかけての頃でし

た。以後年5回位の割合で開いておりま

すが、雌初の頃のW雁内容は、大学に残

っている人達から、 その時の研究テーマ

の情報や実情を聞き、臨床に入った人達

からは、実際の診療がどのように行なわ

れ、 どんな問題に興味を持っているか等

の話題が中心でした。品近は、開業した

先生が多くなりましたので、ケースプレ

ゼンテーションの勉強力注となりました。

（正会員）

茂 星野

正文 鈴木
信行 大藤

秀樹 宮内

信 猪越

三六 勝田

敏彦 勝俣

墓昭 松下

弘美 割田

和博 西野

秀穂 上原

和男

（準会員）

降祥 渡辺

純三

内山

三澤

三好

遠藤

河江

三宅

小宮

小代

吉野

磯

半田

小川

哲
格
樹
幸
久
泉
良
夫
司
一
敬

芳
重
重
文
和
研
雄
茂

－

－ 口

企む
三澤？創設当初は、卒業したてでお金もなく

一

内山先生の勤務先の診旅所の終了後、柳へ
修室をお借りして勉強をやっておりまし

た。初めは情報交換等の話しだけでした

が、 Iﾉﾘ山先生がスライドを撮って臨床に

役立てていることから、皆もやってみよ

うでは底いかと…．。56年に正式に3疵の

名前をつけ、会場もオサダさんのw確室

などを借りてやってきましたが、 ここ2

～3年は勉強と共に気分的にもくつろい

でゆっくり話したいことからホテルが多

くなりました。メンバーのII!から、歯界

展望や齢斗評論等に研究成果を発表する

人も現れ、実力も昨今はグッと上がりま

したね。

鈴木：この会の特徴はなんといっても同級生

であることの気やすさですね｡小人数でへ
すので、自身の発表も年1回はやれます

し、雑誌等での発表も、発表以前にこの

会で話しますと、意見や牡帥lなど、皆で

バックアップしてくれまして、 より良い

伊藤

船木

久

<敬称略･順不同〉

功涼医科歯科大学を昭和52年に卒業された

方達で作られているrお茶の水歯学洲参会｣。

取材当日は､あいにく朝からの強い風と雨で、

新噺線も寸断。出席予定者もやむなく欠ﾉﾙさ

れたのであろう、京王プラザホテルにお集り

下さったのは8名。その先生方全員にこの会

の要旨、歩み等を語って頂いた。

まずは、mll設当時からのメンバーのお－人

で､ある内山先生からお話しを頂く。

一
一
一

〉
一
一

一

Q;会の運営はどのように？又､特徴等は？

星野:ffzlfは当番制で、会場費は別払いで：

一

撫

慧
、
薯
愛
墜
蕊
、

仙
肇

岸

、
耐
諄
き
、
寺

１
１

一

一
一

１
Ⅲ
Ⅱ
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Ⅱ
１
‘
刑
Ｉ
Ｎ
Ｉ
１
４
《

総
ﾀ、星

雰容 兇

割
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そのｸﾐﾙｰﾌﾟの題材さがし、 という面て

多く利用させてもらっています。

方向に持っていってくれます。そういっ

た意味でうまく機能してくれる勉強会だ

と思っております。

へ

』

4

三澤：創設後13年近く、 その間結婚や開業と

人生で一番多忙な時を全員が過ごして来

たわけですが、 その忙しいII'でも、 その

都度会員のに1!から熱意を持ってこの会を

遂行しようという人力現れ牽引車の役目

を果たしてくれました。それがここまで

続けて来られた大きな要因だと思ってい

ます。

Q？将来は？

内山：私はこの会力鵜てだと考えず、自己の

研錨の一つであると考え、 fit終的にはた

のしく語り合え､勉強できる場であれば、

と思っております｡具体il勺にこうしよう、

こうなりたい、 と余り考えずに、佃人が

楽しく生きるための励み、樋になれば良

い、 と思っておりますが。

三澤：全曲がたまったら、今までの成果をま

とめIiI主出版をしたり、又、自分の診療

所の蒜いスタッフに見学させたりしなが

ら、共に歯科l髪旅人としての自覚のli]止

に役立てていけたら、と思っております。

大藤：将来の方向は、 と特別に話しをしたこ

とはありませんが、40才も近くなります

と、 イ|ﾊl々のスタイルも間まって来てしま

います。今後はそうした壁をいかに打破

していくか、又、 それをどのように皆で

カバーして行くか、話し合うことが必要

なl聯91がきっと来るでしょうね。

大藤：雌初の頃は発表する器になると、ある

種の兄栄もあるし(笑)負担を感じていま

したが、今ではこのレベル、ペースが当

り前となりました。私達は診療室に1人

でいれば競争もないし…怠ければどこま

でも、 という面がありますが、 この会が

あると思うと、常に色々ぼケースを考え

ていなければなりません。正直なところ、

この会に入ったおかげで、一人前の歯科

医になれた、 と今は思っております。

三好：どんな会にも色々良い面、悪い面とあ

りますが、 この会にはカリスマ的なリー

ダーがいないので、 自分の発表時にも気

らくに出来ることがいいですね｡ただし、

皆さん優秀なので、；罐にふさわしい良

いケースを選び出し、系統だててスライ

ヘド等を作り上げ発表に備えねばなりませ
ん。この会に入って、 そうしたシステム

化する大切さを学びましたが、反面ちょ

っとシンドイ時もありますね(笑)。

宮内：私は大学に災〈おり、 ｜冊l業は1年半程

前にしたばかりです。専l''iは口腔ﾀ樺に

すが、 ここの勉強は補綴、保存等が多い

ので、テクニックを始めとして参考にな

ることばかりです。まだ入会してから2

年と、 日は浅いのですが、こうした仲間

と胤味の実際を気楽に話せる機会をもつ

ことが出来て良かったと思っておりま

す。

遠藤：私は会津制公で開業の傍ら時々母校に

も通っていますが、やはり都会地での診

〃、療方法をそのまま地方に持っていっても
通用しない場合が多々あります。例えば

ここでの勉強は、ほとんど自由診源の範

囲ですが、地方では圧倒的に保険内診療

が多いのです。会津でもスタディグルー

プを持っておりますので、この会では、

ビ 銀

鶴
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とかする迄一と党|吾し、いよいよ明I｣出発

となった1 Iに、フンポルト大学よりFAXが入

り、いみじくも私力凍ベルリンに着くその日

の午後、時間があいてるから「会える」とい

ってきた。 1カ月かかったものの、一番当て

にしていなかった手紙と↓､うやり方が危機を

救うこととなったのは皮肉である。

ピザの方は、東ベルリン入口のチェック・

ポインl､で、ホテルの予約済み普類を見せれ

ば､｢必ず､大丈夫､おります」とのエージェン

I､の言葉だけを頼りとして飛ぶこととなった。

こんなことは初めてだから、ハラハラする

ことおびただしい。案の状、ケオ､デイ空港の

チェック・イン・カウンターて、引っかかった。

「ヒザが無いじゃないですか？」内心汗だく

だが、表面的には堂々として、航空会社のく

せにこの新い､やり方を知らないとは－と

L､った態度をとらねばならない。相手はこち

らの「向信ぶり」に押されて、あっちこつち

に通話をかけて私の言葉の真偽性の剛認とな

り、 その間15分に、私は1キロ痩せる思いを

する。

この他にも、ハラハラすることがいくつも

あり、全く綱波りの心境で、 この東ドイツ取

材旅行は始まった。

そうこうしている!|'に、旅行エージェント

の方から、 「やっとホテルの予約が3油とれ

た」といってきた。 1週間の予定だが、 3泊

しかとれないというわけだもピザが取れてな

いのに、何でホテルを？と聞くと、「ホテルの

予約がないとピザ力諏れない」という。そし

て、「飛行機の方も3泊で帰米、というスケジ

ュールにしてある」 と↓､う°

遡胤中で、 し力‘も英語が殆んど通じないと

上､う東ドイツの取材は、 1週間でも心細いと

いうのに、 3Hとは価郎、 と予定通り1週間

のスケジュールに切換えて貰う。

段々心配が本格的になってきたので、基本

的歯科分野の情報だけでも収集しておこう

と、米歯科協会を含む、 これはというところ

全部に雪勝したが、東ドイツの瀞liは何と皆

無である。

妓悪の場合は、西ドイツの歯科|災療界を取

材し、 それをきっかけに東ドイツの取材と観

念し、フランス経111で西ドイツ連絡先の電誰、

テレックス番号を教えて茂ったが、何とこれ

らも全部不通で、テレックスものこのこ腿っ

て来る次第。

こうなったらもう仕方がないホテルに符

いたら「術ｶﾂ蘭い､/歯咲稀./」とやって、何

はじめに

東ドイツの歯科事情を調べる為、東ベルリ

ンに行くこととなったが、ピザ入手に6～8

週間はかかるという。そうなると､私のスケジ

ュール上この取材旅行は不可能と底る。昨年

12月に、40年もの間ドイツを東西に分裂した

ベルリンの壁が取りこわされて、革命i伎中の

べｲﾂの焦点をこの目で見たいと‘､う希望が
良かったので、何とか2週間以内でやってく

れるという旅行エージェンl､を見つけ出した。

さて次は、東ベルリンでの取材先調査、 そ

してそのアポ取りであるが、 ここでハタと行

き詰まりとなった。ワシントンの東ドイツ大

使館の外交官の奥さんが、たまたま元東ドイ

ツで歯科医をしていたところから、ベルリン

のフンポルト大学医学部の口腔医長の電話番

号を教えて此ったのは良いが、 これが全くつ

ながらない。アメリカと東ドイツの国際電話

交換手を通して、何度やってもダメである。

一方、米国歯科協会を通して入手した東ドイ

ツ歯科|ﾒﾙ会の方も、何度トライしてもタ愈メてﾞ

ある。テレックスを打っても戻ってくる。途

方に暮れて､航空便を出してみることとした。

へ↑かなくても当り前、着けばもつけの幸い、
というわけである。
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東欧諸国と東ドイツ

東欧潴国の繊斉lll1題全般について、初めて

準備された報告書が、いみじくも私が東ベル

リンに向けて発った当II， 5月16日にワシン

|､ンで発表された。米国中央附報局(qA)の

調べに依るものである。

それに依ると、 》q攻諸国の経済のこれから

の兇通しはまことに暗い。これ迄共産圏とし

て国家の専rr統治~ドで運営されていた凡ての

機構が破棄され、 ｜『|由識斉に切椿えとなるか

らである。ただでさえ、半世紀に近い共産党

政権下の経済方針と管理の不始末であえいで

いるところにもってきて、 自lll経済を宣言し

た途端、石汕、石炭、 その他の資源をソピエ

|､からこれ迄の様に、長期信"1払いに基づい

て購入する糖'1を失ってしまう。塊在東欧諸

I:I;lのソピエ|､との貿易は、 この地域全体のほ

I"0%に当り、石油・ガスといったエネルギ

ーのソビエトからの輸入だけでも、 この地域

の燃料消溌総量の25％に達する。

1989年度のアメリカの1人当り総国民所得

は$21,036だが､東ドイツのそれは、その46%

の9.679ドル、チェコスロバキアは37％の

7,878ドル、ハンガリーは29％の6,108ドル、

ブルガリアは27％の5,710ドル、ユーゴスラ

ビアは26％の5,464ドル、ポーランドは22％

の4,565ドル、 そして一番貧しいルーマニア

は16％の3,445ドル、 となっている。3疵大幅

にソピエ|､に依存するこれら諸国の経済の自

由化が進めば、 ソビエトにとって代るのは

東・西統一後のドイツとみなされている。

しかし、東ドイツを含めて、これら刺炊諸

国の今日の纈斉は不況、 もしくは危機に落ち

入っており、 これから先の失業率はうなぎ昇

りとの見通しである。たとえば今年の暮れ迄

に、ポーランドの失業率はその労働力の9％、

150万人強に、ブルガリアやハンガリーでは

5％強になるとみられている。ユーゴスラビ

アと東ドイツにいたっては、 15%から20%の

る。これ迄の東ドイツは11州から成り、 それ

ぞれの州の自治体は中央政椛の管輔下で運営

されていたが、 それも連邦的システムに切替

えられることとなる。

勿論それ迄には、束・西ドイツ当局のみな

らず、英・仏・露・米の各岡との話合L,も必

要であるが、西ドイツの予定では、ひとつの

ドイツとして正式誕生する為に、できれば今

年の12月2｢1頃に、両ドイツ総選挙を実施、

となっている。勿論これは希望で、実際の総

選挙力湘時になるかはこれからの成り行きが

決定することと唾る。

以上がmiドイツ統合企画だが、内外でその

蝋淵淵塞蝋三野?へ
卜教民主同盟のコール首相が、合併後のドイ

ツの最初の首相になる欲望から、 こり様な無

理恋スケジュールを企て強制して↓､ると1岬I

的だ6コール剛;llも、自分の党が第一回選挙

に勝って、自分が最初の浄Rとなる希望をか

くしていない。

アメリカに於ける反応も、一般的にいうと

「スピードが早や過ぎる」の意見が強い。こ

とユダヤ系米市民となると、両ドイツ合併に

恐怖の念を表す人が多い。そしてポツポツ浮

上しているのは､「又、ドイツと11本が組んで

一一」という恐怖に近い不安感である。

両ドイツの市民も、合Wi企画のスピーディ

な進行ぶりにその不安をかくさな↓､。西側の

不安は東側のそれに比べると細やかなものメヘ
が、 この合併て税金が上るだろうというのが

失業率となる可能性力職い。

私が束ベルリンに到着したその翌日（5月

181J)、東･西間ドイツ政府が、この7月2日

迄に両ドイツの経済を合併する協定に調印し

た。これは両ドイツ統合の第一ステップで、

この協定調印で、両ドイツ合併案は今やロjf

実」として正式発足開始となったわけである。

この様な歴史的記念I1となった11に、たまた

ま束ベルリンに居合わせるとは、 と感ﾘﾘ撫砒

である。

この経済合11卜が意味することを、かいつま

んでいうと次の様になる。

・西のドイツ・マルクが7月21l以降、両ド

イツの正式通貨となる。

・東ドイツのこれ迄の村全主義経済を、自II1

経済に切替える。

・東ドイツは、以後、西ドイツの失業保険と

糾蝋システムに切替える。

・その他検討する訓蝿のI1!にはそれぞれ別佃

協定を必要とする次のものが含まれる。

土地・家屋といった個人所有権、東ドイツ

の農産業､製造業、その他公共施設の再建、

工事に関する予算の問題、ベルリンの下水

施調厚構成。

これら細部にわたった別個協定事項も、 7

月2日迄には調印の予定、 というスピードぶ

りである。そして経済分野の問題が片付いた

ら、鼓後のステップ°の政府合併となり、 これ

で束と西のドイツは正式に統一されたひとつ

のドイツとして誕生することとなる。
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その主だった不安である。つまり、東ドイツ

の経済立て画しの為に、西ドイツがどれだけ

50馬力の東ドイツの車乞40年も製造してい

るカー・メーカーのものである。 2年前にや

お金を注ぎ込むことになるか分らない。ハツ つと手に入れたとのことだが、支払った価格 一

ヘリしているのは､結果的にその経済負担を
背負うのは西ドイツ市民､ということである。

東ドイツ市民の不安は深刻である｡統一で、

これ迄国まかせでのんびりやっていたシステ

ムが取り壊され、 目111経済となる。ひとこと

でいうと、泳げるかどうかも分らない人達を

一緒くたにして、ぐるく標る回転している巨大

な洗澗識に投込んで､「さあ泳ぎなさい」とい

う事態が目前に迫っているわけである。東ド

イツには現在3.400の産業企業が存在するが、

その中40％は「泳げなくて」破産に追込まれ

ると見ている。その結果労働人口850万人中

300万人が失業する、 という見方も存在する。

ともかく市場で競争することを知らず、ダ錐

も知らないできていた人達だから、その不安

"-､i繕りさは想像に難くない。
既に東ドイツ市場は大変な混乱の模嫌であ

る。消賀者向け商品であれ、産業・工業向け

製品であれ、東ドイツ市場は西ドイツの良い

品質の製品に溢れ、東ドイツの生産企業は、

ものによっては70%ものディスカウントを余

儀なくされている状態である。東ドイツの製

品は、これ迄の色々な政治・経済の制約で品

礎は悪く、時代遅れ、その上べらぼうに高か

った。銅31用コピー機械ひとつを例にとって

も、 10年位前のスタイルで、政府がプラスチ

は24,000マルク。 ところがベルリンの壁が崩

れた途端に、何と2,000マルクになってしま

った｡「こんな事になるのだったら、 1年前に

売ってしまえば良かった。24､000マルクで売

れていたでしょうから｣、 と苦笑いする。東西

ドイツでマルクのレート力撰るの亡西ドイ

ツのレートて計算すると、 100ドルが大体160

マルク、つまり24,000マルクは約14,500ドル

で、2,000マルクは1,205ドルとなる。 1ドル

は今150円程度だから、面倒なので1マルク

＝1円で考えると、 24,000PIの恥が、あっと

いう間に2,000円になってしまった、 という

ことになるらしい－とここ迄響いて、数字

音痴の私でさえ､何かおかしいと思い始めた。

1ドル=1501'1で計算すると、 1,205ドル(2,

000マルク)は大体18万円で､14,500ドルは195

万''1となる。どうもこの方が正しいらしいと

いう不安感がひしひしと迫ってくる。

しかし、為梼レーI､の計算に不得意な私が

時1IIIをかけるのは非生産的なので、 それは読

者の方々におまかせすることとして、 ここで

私が云いたいのは、動碓茂中の海外取材の骨

折りである。全く、 「‘|$･折り(骨がおれる)」と

は良くいつたものだb私達は、こういう表現

を11常生活で何気なく使っているが､｢儲身を

けずる」思いをするたびに、 それらの表現の

深遠さが、ひしひしと「身に泌みる」次第で

ある。一人前のライターになるには、 こうい

う体験を何万IIIIと操返すことに於て、初めて

ひとつの爵葉・表現が借りものでなく 「身に

つく」こととなるその過程が必要なのであろ

う。

東ドイツの大衆は、車を雌入するのに15年

待つことが必要だった。それ力撫なら、ヤミ

市場で、今や2,000マルクに下った国産車に、

時には36,000マルクも支払うことが必要だっ

た。やっと車を入手しても、今度はドライバ

ーの遮臓免許書を入手に2年かかった。冷蔵

庫、冷凍庫といった消灘者製Ai!!も、鍛低2

年購入するのに必要だった｡輸入は許きれず、

一方生産の能力が無かったからである。

西ドイツの歯科医の月平均収入は、3,500

マルクから4,000マルクだが、東ドイツでは

ほとんどの歯科医は側1,000マルクとlill<･

労働者|f雛の収入とliilじか、時にはそれより

少ないという。ワイマー市への1I帰りドライ

ブ役をﾘ|受けてくれたご主人は、モスクワ大

学に5年留学して#燕|医となった人だが、 ロ

シアでは、労働者がたとえば月600ルーブル

の収入とすると、歯科医はその半額の300ル

ーブルだったという。こうも､う話を聞いてい

ると、共産・社会主談国家は郵勘労働者や特

別な技術を身につけた人達を抑制するシステ

ム、 と（､ったfII象がAll実に伝わってくる。党

の方針･規定を1I今味し、批判する能力を持つ、

又はその可能性を持つ人達を抑制するシステ

ム、 という事である。だから、ベルリンの壁

が崩れて以来の数カ月間に、医旅分野の人達

が3,000人も西ドイツに移動してしまったし

(つまり「卿悩流出」）又、火に残った人達の

多くがこれ迄の勤務医から|淵業医に切替える

ことを考えている、 と聞かされても此方はむ

くなるかな、 と思うばかりである。

ツク製

からな

い、 と

後先

へ歯科

了虻等の

のパーツ使用を許可しないのでメタル

リ、故に西側のl司様の製品の2倍は重

いった具合である。

になるが、ベルリンを発つ前日に、若

医夫妻とワイマー市にドライブした。

車はヴアッポクという3シリンダー、
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万工

フンポル|､大学と名が変ったのは1949年

てミそれ迄この大学はベルリン大学として知

られていた。1933年から1945年にかけてのド

イツはファシス|、 ．デイクテーター下にあ

り、 それに反抗する当時の教授や学生の多く

フンボルト大学(HumboldtUniversity)

東ベルリンのウンタ・デン・リンデン街に

幾り立つフンポルト大学は、今年10月に創立

180年を迎える。資料に依ると、ヘインリッヒ

王子の為に1748年から1766年に建築されたこ

し

は生命の危機にさらされる日燃となった。そ

れ迄世界の科学拠点として名高かったベルリ

ン大学の名声も、ファシスト政権下で失われ

ている。

第2次世界大戦で､大学校舎の70％は爆撃

で破壊され､一時閉鎖を余儀なくされている。

ソビエl､軍の援助協力で、大学力瘤開したの

は1946年のことである。

この再開した1946年は、大学にとっても別

の意味て唾史的節目の年となっている。 とい

うのは、それ迄特権階級のみの教育施設であ

のロココ宮殿は、 1810年の10月からベルリン

大学となっている。これは、人道的政治家で

あり、又言語学者でもあったウィルヘルム・

ヴオン・フンポルト(1767～1855)の動献に依

る。611立に当って彼は、学問と教育と研究調

査の三者一致の法則を、大学の基本的コンセ

プl､として打ち出している。

この格式高〈、ビジョンに嵩んだ大学は、

当然のことながら、数え切れないほど多くの

史上に名を残す研究者、思想家、学者、その

他を生み出している。哲学者のジョージ・ウ

る。建物のあちこちに刻みつけられた肖像〆、
立像も数知れない。その多くは､見上げると、

此方をまともに見返しているかの印象を与え

るのは不思議だった。中には、射るような視

線を感じて、ハツとするものもあった。

フンブルグの像も、見上げた途端、此方を

見つめる深い眼差しにぶつかり､ハツとした。

1985年の資料に依ると、フンポルト大学に

は30部門存在し、通信教育に依る学生数は

7,000人、フルタイムの学生数は14.000人

一計21.000人と慰って↓､る。学生の半分以」イルヘルム・フリードリッヒ・ヘイケル(1770

～1831)、アルバート・アインシュタイン

(1879～1955)、そして1836年から1841年のIIM

ここで学んだカール・マルクス、聴誰生とし

て1841年から1843年迄通学したマルクスの親

友、エンケルス、 そしてレーニンなどは、 そ

のほんの例である。

った伝統を破棄し、門を初めてワーキングク

ラスの男女青年達に開いた年でもあるからで

ある。

大学の正門の前方に立つ2つの大理石の像

は、ウィルヘルム(左)とアレキサンダー(右）

・ヴォン・フンブルグ兄弟のものである。

東ベルリンにはいたるところに銅像があ

が研究調査に|刻係しており､1984年だI

学生に依る発Iﾘ1が39件に及んでいる。

える著名な外国の大学と摺鵬関係を結

る。80カ国から1.000人近くの留学生

者が此処て科学分野の|、レーニングを

きているそうだ6

の留学生

ﾅでも、

50を越

んでい

や研究

受け浄司

132



Charit6:Neubau
傘虚画趣胸患

毎 〆

一一迄

産ntraIe駒IiklinIk

穂寵麓

蕊一
いざ. 』…函陣…や
.一＄

一一彦…
J一争

e E B

Ha皿kIimk
fー

＝

～

、

一

。

IinkS

一

一
一

劃

'劇 ブツフー

罠」 として知られた地帯で、 iI ベルリンに脱 てで、それは1826年の9月30日となっている

出を図った東ドイツの人達が､川辺に建つ第

二の唾」に行きつく前に見つかって射殺さ

れた地帯である。

シャリテ自体は、 まるて､おill話の中に出て

くる建物の様にロマンチックな建物である。

通りに面した建物の一角に銅像があり、 この

地帯を占めるシヤリテの各施設の案内掲示表

がその横にある。鯨斗部を探してその掲示表

の前に立ってみたものの、チンプンカンプン

で話にならない。ドイツ語の単語には、長い

ものが多い、 という印象は以前からあったも

のの、 これ程迄とは－と、開いた口がふさ

がらない。あきれたついでに、掲示表の中で

も一番長そうな単語をひとつコピーしてみた。

Nierentranceplantiertendispensaire

こんな長い単語のスペルを憶えなければな

らないドイツの子#錘にI司情しながら、傍の

銅像を見上げたら、 また例の射るような視線

にぶつかりドキリとする｡銅像の名は､Albrecht

vonGraefe。あとで聞いたら、シャリテに大

きな貢献をした眼科医とのことだった。

シヤリテの歯科部は、 1884年の10月24日に

創立されたヨーロッパ最古のものである。シ

ャリテのス|､マトロジーのディレクター、ク

リスチャン・テイアフェルダ一博士に依る

と、初めて歯科医学力棡別のプロフェッショ

ンとして認められたのは、プロシア王国に於

とのこと。

ベルリン大学に歯学部が創立されてまもな

く、HalleLLeipzigにも同様の歯科教育施

設が設立されている。

現在の東ドイツには6つの歯科大学と、 2

つの歯学部を持つメディカル・アカデミーが

存在する｡前者はベルリン､Leipzig､Halle、

Rostock、Geifswald、そしてJenaで､後者

はDresdenとErfurtである。

東ドイツの歯科医数は、1949年から1970年

の間は大体7,000人｡詳しくいうと、1949年に

は7.100人て：1970年には7,349人と、あまり

変化は葱い。1980年代に入ってからその増加

が目立っている。現在その数はほぼ13,000人

となっており、1949年度には､人口2,661人に

つき歯科医が1人だったのが、今では1,328

人につき歯科医ひとりとなっている。束ベル

リンを例にとってみると、人口1,084人につ

き歯科医ひとりとなっている。 （以下次号）

フンボルト大学病院「シヤリテ」

世界に著名なこの大学病院は、今年10月に

創立280年を迎える。プロシア王国のフレデ

リックー世の命令で､rペス|､.ハウス」とし

て1710年に建てられている。14世紀にアジ
ブラクク･デス

ア・欧1･l'lにはやったペスト(黒死病)ﾒ嫌だっ

たが、ベルリンはこの疫病の難をのがれたの

で、当初は乞食や家の無い人達の為に使用さ

ぺたとある｡それと平行して､病院また軍
〕病院としても使用されている。そういう背

景があってか、 1727年に、この施設は「シヤ

リテ(愛・慈善・施療院)」と呼ばれることと

なった。フンポルト大学がまだベルリン大学

と呼ばれていた1829年に、大学の付属病院と

なっている。

シャリテは、パリならシャンゼリゼー、ニ

ューヨークなら五番街東京潅ら銀座に当る

ウンタ・デン・ リンデン街にあるフンポルト

大学のメイン校舎から、車で15分位の引込ん

だ街はずれに存在する。晴はずれ」という表

現は適当ではないが、なんせ建物のすぐ、傍に
ザ･ウォール

遠々と例の｢壁」力漣っており、唾｣の向う

側は100メートルほどの荒地で、すでに西ベ

ルリンとなっているのてくその印象が強いわ

〆弓である。
デス。

この荒地こそは、ほんの数カ月前迄「死の

全．…･…▼………坐…．．…◆

筆者紹介

岩本蘭子

ボストン大学大学院ジャーナリズム科卒

ランコインターナショナル社長

ニューヨーク在住
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歯科医院らしくなL)歯科医院を､占

柔らかく広々とした感じに仕上げ法し

とb

0

うめた歯科クリニック
静岡県掛川市中央1-17-1

院長埋田道子 副院長 鵜沼沽信
己 一一■■■

スペース;99.81m'(30.25坪）

診療時間： ’0:00～'3:00， 15:00～20:00

休日一日曜、祝日、土曜日

スタッフ櫛戎：歯科医師2名、受付･助手3名

はこの地で永年ご|淵業中の「埋田歯科医院｣。

親子軒を並べての開業医院である。が、当院

はさすが今年2月|＃l業したばかりとあって、

玄関ドｱｰから診療室内部は明るく広々､嘱
院というイメージとは遠L,、若々い､泗落え

雰囲気に溢れている。

待合室は、薄いアズキ色の床にオフホワイ

トのコーナー型の椅子。受付はオープン式てﾞ

内部もゆったり、使いやすそうだも

診療室は側面が窓、壁面に沿ってパールプ

ルーとアイボリーのツーl､ンのスマイリ一N

4台が並ぶ。前面は壁であるが、巾広の飾り

棚、 その向うには時節の花の絵画がボード状

気i騎刷暖で山海の幸に恵まれた櫛岡県、幕

らし良さではおそらく全国有数の地であろ

う。その静岡県下でもほぼ中心に位没する掛

川市。近年、生涯学習都市宣言と新たに認可

された新幹線停車駅で全国的に知られるよう

になった。訪IIIIの「うめた歯科クリニック」

は駅より徒歩5～6分、大小の商業・企業各

社が並ぶ大通りに面して建っている。お隣り

Ｉ

設計・施工：株式会社遠興

開業：平成2年2月2日

ユニット ：スマイリーN4台
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へ
の壁に掛かっているため､全く圧迫感がない。

床は木目模様の淡いグレー、 ドクターチェア

一部にはアクセン|､として、濃い同色の床材

を斜めに2本入れ、 ともすれば単調になりが

ちな床に唾力き〃を加えている。天井も高く

とり、フ・ラス豊富に使われているツイスト状

の蛍光灯が、 Iﾘlるく広々とした内部を、更に

明るく気持良い雰囲気に仕上げている。

院長は昭和61年東北歯科大学(現奥羽大学

歯学部)を卒業都内で通算4年程勤務医を

経験された後、両親の実家、お父様の持ピル

内に隣り合わせで開業された。副院長である

鵜沼先生も、同大を同期に卒業されたクラス

メート。仙台､茨城で同じく4年程勤務医を。

くして今年2月､将来のパｰﾄﾅｰとなる
、？)道子先生と共に､診療生活を|ﾘM始された。

尚、お2人は今年ゴールデンウイークに結婚

の予定が、式場の都合で延期、当誌が発行さ

れる頃には無事(？）ゴールインか？全国にお

られる友人・知人の先生方、特別に砿話番号

をお知らせ致しますので､各目ご確認下さい。

イ 1 ′、二，

(0537－22－1 1 82です） 腰を据えて長い目でじっくりやって行き

たいと思っております。

院長：父の持ピルですが、医療機関は全く

別々ですので、当り前ですが、私達はテ

ナントビル並に家賃、経費はもちろん、

診癩I寺間も異なっております。

Q:診療室設計にあたっては？

副院長：レイアウトから数えると1年余り。

建築にとりかかってからは短い3ケ月間

でした。

院長：この医院が出来る前は、 ここはこのビ

ルの車庫でした。全体の感じは、鰄負|医

院らしくない歯科医院を、ということても

建築が始まってからは、各部ごとに写真

を搬り続け、アルバムも数朏ほず私達

のイメージ通りに出来｣こがりました。途

中、通学中の中・高校生力噺しい喫茶店

力，レストランが出来上がるのかと思った

のか、度々覗いて行きました(笑)。

Q:特にご苦心されたのは？

院長；元来、テナントで6ケ所にハリがある

このプロ冗特にメインとなる診療室を、

どう活かすかが問題でした。内装は、天

井をギリギリまで商〈していただき、職

Q:今年2月ご開業したばかりということで

すが、もう落着きましたか？

院長：え、、やっと(笑)。夜8時まで診療と

窓に貼り紙をしましたら、サラリーマン

の人達が通勤の行き帰りに見て、般初は

本人が、次第にその家族の方や同僚の

方々が来院されるようになりました。

Q:この辺りもやはり歯科医過剰？

院長：駅から約1キロ位のこの通り沿いに、

私達で9軒'1．超過密です。そのため、

私達はこの周辺を噛医者銀座〃と呼ん

でおります(笑)。

Q:でもお母様が長年この地でご開業。その

患者さんが．．？

院長：いいえ、全く別て：患者層もこの辺り

はちょっと保守的かナ(笑)、昔からの患

者さんはほとんど来院されません。他県

から引っ越された方、赴任された人達ば

かりです。

副院長：ですから患者さんもほとんど30代ど

まり。従って義歯の患者さんはいないに

等しいですよ(笑)。何もかもこれから…

團うめた鋤二,』’
－－
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音対策に吸音材をⅡlい、脱臭効果のある

アニコを壁材に。床而も普通のクッショ

ンフロアをやめアームストロングにした

l)と。蛍光灯もi#iいのですが、 より外光

に近く、明るいこのトゥールライ|､を用

いてみました。ここまでくるのに2転、

3転、大工さんもずい分ご苦労されたよ

うで。でも最後まで私達の考えて､illlし切

りましたので、出来上がった今は、大変

櫛足しております。

副院長：全体を柔らかい感じに仕上げたい、

というイメージはI可じですが、 その実現

に向けての意見の対立は何度もありまし

た(笑)。ユニッ|､limの壁材質をボード

状にして､時々季節や時流に合った絵や、

自分たちの趣味である写真を、 自由に掛

け変えるようにしたり。でも、妓後の打

上げパーティーでは、工事に携わった人

達が淑達を逆に招待してくれ、共に喜ん

て､くれました。 うれしかったですね。

Q:いま人生の幕は上がったばかり。これか

らご夫婦で診療される心構えは？

院長：ケンカ友達ですね(笑)。綿栓の巻き方

は云い合うことはありますが、その内、

1 1では云わばいが、お互いの良いところ

を取りつつ､落着くのでは(笑)、 と思声
ております。

Q:オサダの製品、ご使用感は？

院長：お互いに勤務医時代4軒の歯科医院て、

ユニットを色々と使っているんですよ

ね。その経験から、私の↓､た|彊院がオサ

ダを使っていまして､使いやすいし､装術

もキチッとしていましたから、開業時は

オサタ渤浪いと鎧初から決めていました。

一つ取っても、云い合うんですよ(笑)。

でもその1'1からお亙いに認め合って、良

い方向に持っていけたら…。

副院長：勤務図聯代と違って先が長いです-か

らね(笑)。先程云いましたように、いま

はほとんど30代前の悠考さんばかりです

が、 その方達が将来定蕃され、来院して

くれるよう、 1回1回を丁寧に、相手の

気持に立って診療することをまず′L掛け

て行きたいですね。夫姉での診療も、卒

後の経験先が違いますから、今のところ
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歯科医院の新築・
改築・増築から、
医院経営まで、
すべてわかる。

歯科医
築
経 ま

わ るす

へ
」院長：私はオサダのユニッ|､は初めてです

が、評判は聞いて知っていました。それ

と機械いじりは趣味で昔から好きでした

から、使った経験がなくても、見ればす

ぐわかります。ユニッ|､については2人

共意見は一致、ユニットカラーについて

の対立を除けば(笑)、問題はありません

て．した。

Q:最後に全国におられるご友人､知人に．･･･

副院長：厳い､土地、厳しい時代での開業て”

すが、生き方をしっかり認識し、頑張り

たいと思っておりますから、皆さんも身

体には気をつけて、頑張って下さい。

院長：同期生には30名程女性がおりまして、

現在何名か開業され、皆さん仕事及び青

へ児と、忙い毎I Iのことと思います。私
も1歯科医として、現在現役の母のよう

に､心豊かに実りのある明日に向かって、

頑張って行きたいと思っております。

ことで梁等が大きく、まして2階は住居で風

呂､台所の真下になる最悪の条件でしたね。

又､床はコンクリート直接ですと固く､冷た

い雰囲気で疲労感が溜るということで､木造

床組構造にしましたので､より一層天井の高

さには気を使いましたね。

壁面においても三方はほとんど窓はないの

で､各部屋明るく暖かい雰囲気になるように

心掛け､特に診療室の前面が殺風景というこ

とで､院長のアドバイスにより､コンクリート壁

面よりIOcm位前面に出し掲示板的にさせ､ま

たグレードの高いスピーカーを配置させ､有線

放送等によりバックグラウンドを聞きながら本

当に明るい暖かい雰囲気に完成させること

ができました。

施工を進めるにあたり､院長をはじめ先生

方にはいろいろと御提案の中､御理解と御協

力を得て､本当に勉強になりました。

また、歯科通いが嫌いだった私ですが､院

長の誠実さと熱心さに接し感銘して､中学時

代より25年間できなかった歯の治療をしてもら

うことができました。この場を借り一言お礼申

し上げます。

本当にいろいろと有難うございました。

株式会社遠興建設部山崎公一

｝(本体10,000円）
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伊藤宏

角倉功

加藤慶一

矢沢保

糸山昇

奥村和道

会 長

副会長

専務理事

理 事

理 事

理 事

もつべき病院も､赤字の多い歯科部門戸
廃止しようか、 という考えすらある兜|犬

を考えますと、我々個々の歯科医師が立

ち上がらればという結論になったので

す。こうした活動のひとつひとつが市民

にアピールし、 とかく批判の多かった

－マスコミの一方的群随と我々の画惟

な反論もなかったのも事実だが一歯科隆

師の今後の発展・向上のために良い結果

を生むと信じ、引き受けました。

加藤：実はこの在宅診療問題に私自身が取り

人n220万を抱える大部市･名古屋。年々恥

え続けるであろう、 II職噂をともなう寝たきl)

老人問題も、大都市ゆえ、 そのケアーについ

ての徹底は困難をきわめているのが現状。こ

の複雑な環境を持つ都会生活者に、老後のよ

I)よい食生活は我々の手で、 と立ち上がった

のが、名古屋市歯科I笑師会｡機器購入が5月

IIJ旬、 しかも16区総てということもあって、

実際の活動は､今年後半期となるであろうが、

その識濯に寄せる市民の期待も大きいことで

あろうし､又とかく国民へのPRが不足しがち

な齢斗医師会が､都会の隅々にまで入り込み、

住民に密着した医療活動をくり広げる奉仕の

姿は､近い将来必ず索I間らしい結果となって、

歯科医師界全体に返ってくるであろう。

本日は、 こうした活動を#錐・実施された

市齢斗医師会の伊藤会長以下6人の役員の先

生方に、名古屋11iの老人問題を含めた鰄且|医

師の現状、実施過程、会員の反応等を語って

頂いた。

会
長
／
伊
藤
宏

国

登録手続きをとられた方は約2,200名て、

すが、実際にはそれ以上の方が寝たきり

で困っておられると考えています。これ

だけの大きな都市が、各区別ですが全体

を包括し、迎営実施して行くのには、今

後いろいろな困難が予想されますが、行

政側との協力を密にし、我々歯科医師界

全体の為にも頑張って参り度いと思って

おります。た芯国－厚生省の考え方も

その場限りの間に合わせ的な対処ではな

く、 20～30年、更にその先を考えた政策

を責任をもって管理、打ち出していって

欲い､と切に願っております。

矢沢：従来は各々の蛎斗医師のボランティア

活動に噸っていたのですが、今年4月よ

り「在宅寝たきり老人訪問事業」という

制度を行政側から委託されまして実施。

専門医が治療前にまずその家庭、病人の

実態を診査し、診療可能となった場合は

後I I歯科医が行き治療します。＊剛もあ

まり多くなく、本来なら行政側がやるべ

きことなのでしょうが、 2次医療を受け

専
務
理
事
／
加
藤
慶
一

へ

組んだのは5年前なのです。お年寄りを

一人一人訪問し色々な事情を聞きます

と、老人とその家族との葛藤とか、本人

の社会御冊への意欲の度合などから､,世

話される方々の気持が複雑で、歯科医が

積極的に出かける事業とすることに抵抗

があった事は事実で若干消榊9でありま

した。が、社会的な傾向というか、齢斗

医療の恩恵に浴せなかった人たちに、一

般会其のｲ『志(ポランティアク､ループ)か

ら在宅診療について行政側に働きかけハ

伊藤；現在当市は市民約220万人を会員数約

1,200名と勤務医等でカバーしておりま

すが、各地城、年令等によって患者数は

かなりバラつきがあるようです。たぎ全

体的には厳しい状勢下にありますし、 こ

の打開は、 もう医旅費の改正しか方法が

な↓､のではないか、 と思っております。

此の度65才以上の在宅寝たきり老人の実

態を調査しましたが、かなり複雑な間腿

を抱えておられる家庭もあるようで･ ．。
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欲しいとの要望が持ち上がりましたの

で、 それならと、今後の我々の発展の為

にこれまでの情報と経験を橘かしつつ、

行政側と交渉に入りました。当初治療と

いうことから、行政側も輸送(態若を診

療所に車で運ぶ)ということがベターで

はとの考えもあったようですし、私達も

その方が安全で適切な処置が出来ると考

えたこともありましたが、コンパク|､て、

持ち通びが出来る治療機器が|)ﾄ1発され

た、 とのことで行政側を説得、訪illl診査

とばりました。

にも応じられるドクター｡難しいけれど、

こうした方向に向かって我々も勉強、努

jJしていかなければならない、 と思いま

すね。又、残念なことですが、一般の医

者も歯科に対しての理解が不足してか、

渡たきり老人が食べられない、というと、

点滴でもしておきましょう、 というんで

すね。簡単で良いのでしょうが、人間の

食べるという楽しみ、本能は満たされま

せん。こうしたことも、今後は、 その主

淵医の先生と相談、お互いにj蝿$をもっ

て、悠者の人間としてのよりよい生き方

を見い出す方向にもっていくシステム作

l)を、 と願っています。

へ

副
会
長
／
角
倉
功

れしいことですね。ホームドクターとは

我々側がいうべき,.;葉ではぽく、態者側

が、心から信頼出来る身近にいる医師を

そう呼ぶべき言葉だと思うのです。こう

した信頼を、一つ一つの家庭環境まで考

え合わせながら、心と身体の双方から患

者を診る姿勢を、今後の歯科医師は身に

つけていかなければいけないと思ってお

ります。

糸山：そうですね。医師という職業は、今後

理
事
／
矢
沢
保

理
事
／
奥
村
和
道

。

竺畷矢沢：各社の製品を調べましたが、軽便さや

パワー、吸・＃働くなど、使用する側にた

って試しますと、オサダのポータブルユ

ニッ|､が殿も良かった。いいえ、お世辞

ではありませんよ(笑)。

角倉: 16区総ての区に納入してもらい、 これ

から診査にもとづいて活動を開始します

が、やはり老人医療は蝋心の治療〃から

始めること力攝も大切ですね。先程専務

へ理事がおっしゃいましたが、 こうした要
一望が若い先生方から湧き上がって来たこ

とは、今後の当界を考える時、非常にう

一

理
事
／
糸
山
昇

奥村：当区は納入(機器)の最も遅かった区で

すが､既に患者から診療要望が来ていて、

やっと、 という思いです(笑)。在宅の話

しがありましたら、協力医の申し出も非

常にたくさんあり、 そうした意味て池I強

い限りです。今後は皆きんが云われるよ

う､鱗斗匿Wi界としてのPRを含めた地道

な活動を、会員1人1人が自覚を待って

推し進めると共に、患者の立場に立った

鰄斗医療を考えることが大切ですね。

〆＝

は治療プラス、厳しさと大らかさの双方

のセンスを持ち合わせることが大切な職

業となって来ますね。先程専務理事が云

われたように、在宅診療もドクターの技

価と共に各家庭で異なる要望や相談ごと

－－
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とても良い勉強会になります」鋤斗医院にお

ける女性の仕事は噸々顛要になりつつある

ﾘ雌、こうした集りを創られた南河内一柵の

先生方の熱意と先見性は鶏I肖らしい。

次にご登場はピチピチ新鮮、 4月に入局し

たばかりの石田さん。学校はf陣さんl司様、

大阪聖徳のご卒業。やはり車で10分の堺市か

ら通勤。－この道に入った動機を「初めは

肴謹蹄さんを目指していたんですが、大変な

職業だと云われてこの道へ。でも勉賊は進む

のが早く、 しんどかつた－．学校時代は勉強

で苦労しましたが、今は選んで良かった、 と

思っています。患者さんも色々な方が来院さ

れ勉強になるし､症例も色々ですから､毎廃
が苦しいけれど、たのしいことも多くて･･。

まだ入ったばかりで､何もかも教わることば

かりですが、この仕事は、ずっと続けられそ

うです」とキッパリ。おとなしそうに見える

が、意志は強そう趣一困ってしまう忠者

さんは？ 「私の云い方が悪いのかしら、こち

らが云っても全く反応してくれない人です

ね」－－仕事内容は「スケーリングや､崎詣

導を中心に、 3ケ月～半年に1度のリコール

制でやっていますので、その方達の口腔状態

を調べること。あとは女性全員が受付も兼ね

ていますので、その仕事をやっております」

MIIさんも今年入局の石、さんの同級生。

ハキハキと話す言葉が気持いい。－衛生士

を選んだ動機を『私も看護姉をI1指し､ そ公
学校を受けたんですが、全部スベッて．

分で出来るかナ、 と思ったら、 もう3年目てﾞ

しよ。頼る人がいなくなったら、今度は自分

に教える立場がIi'lって来ました。先輩を兇て

いて感心したのは、心渚さんの1人1人の院

内における情況や論療内容を覚えていて、来

院されると、的確に対処することですね。怖

がりの人、痛がっていた人はむろんのこと、

どの歯を治し、今どんな状態かを、すぐ話題

にし、やさしく話しかけるんです。素晴らし

い先篭でした」と先輩の良さ、 しいては院長

の方針をさりげな<PR・ツポを心得たご返

答である。ご両親の住む堺市より車で約10分

かけての通勤。－この道に入られた動機は

「小さな頃より歯科医院に通うことが多か

ったのと、両親とも職人ですので、私も手に

職を、 とこの道に入りました。え、、この仕

事は私の性格に合っています」 とニッコリ。

今秋､医療関係に勤める方と結婚へ｡｢結婚後

も出来ることなら勤めたいんですが、週1

R、水曜日は来院渚がいる限り治療をする方

針ですの乞遅い時は10時頃までか、り、そ

の点が両立できるかチョッと心配です」

－－仕事上自身で'じ掛けていることはE早く

その患者さんの性格や生活環境を見抜くこ

とと、院内では、スムーズに診療が運ぶよう

心掛けることかしら…」 と先輩らしいご返

事b－ご自身の勉強については「月llill、

最終土1IMIIの夕方に、この辺一帯の歯科医院

の歯科医師、歯科技工士､歯科衛生士やアシ

スタントが脚身で撮ったスライドを持ちよ

って勉強会を開催しています。先月は18名で

したが、 この次あたりは40名近くになるので

片岡歯科医院
大阪府大阪狭山市西山台1－13－9

院長片岡惟行

江草恵子さん

石田美由樹さん

原田雅代さん

大I仮・鋤皮駅より南海高野線急行に乗って

およそ35分。金岡慨より車で､狭111丘陵を切

り拓き、郊外高級住宅街として変貌を遂げた

閑櫛な街並を約10分ほど走ると、この御tに

ふさわしいモダンなﾀ鰯の「片岡鋤且|医院」

がある。

ご紹介の3人の衛生士さん。江草さんを除

くお2人は、今年4月に入局されたばかりと

あって、初めはいささか緊3礒1恥俄れるに

従って、標準語の間にやわらかい大阪弁(河

内弁？)が出て来るが､当誌が全国版ゆえ､文

章は標準語にして頂くこととした。

般初にご紹介の江草さん。大阪聖徳齪斗衛

生士専門学校を卒業と同時に当院へ。今年3

年uを迎え､ そろそろべﾃﾗﾝの域へ｡

－入局後の歩みについて「今年4)1， 8年

間勤められていた大先輩が退職しましたの

で、いま戸惑っているところです。入って1

年目は、先輩につきっぱなしで教えてもらう

ことばかり。2年目から、やっと少しづつ向
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罫)｡でもどうして‘医療関係に進みたく
、先生にこうした職業もあると勧められ

て、 この道へ入りました」と正直趣入局さ

れての感想も「やっぱりお金をもらうって大

変なことですね。患者さんも1人1人皆さん

違うし、ネII鮭も疲れます」とユニークかつ飾

らないご返事とかく気力械入りがちな忠満

さんには、たのしい衛生士さんであろう。

－廿頚については？ 「面白いですね。特に

治療によって、n腔伏態が改善されると共に

本人も濯睡的に努力していく場合は、この仕

事ってやりがいのあるいいｲ率だなあ－、 と

思いますね」－気をつけていることは「忠

者さんを指導していく上で、あまり強く云う

と相手の気持を害して逆効果。タイミンク洩

凛準めてあげて､患者さんから､頑張ろう、
いう気を引き出すことですね」入って粒か

2～3ケ月の衛生士さんとは思えないご返

事将来がたのしみな衛生士さんである。
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院長片岡惟行

〈院長から一言＞

入局されてまず話すことは蝋衛生士は何ゆ

え女性か？"ということで戎女性は言葉､態

度､やさしさ等､男性にはないものを持ってい

ます｡それを自覚し､院内でフルに発揮して

もらいたい､と。臨床上の教育についてはお

話しがあったかも知れませんが､毎月1回当

院で歯周病を中心とした口腔内スライドによ

る勉強会をやっておりましたが､それを近所

の先生方に話しましたら､ぜひ私達も参加さ

せてくれと…。私も驚いている程大きな研修

会となりました。衛生士という職業は患者さ

んの導入部から始まり､記録やスライド作り、

アフターケア等､活動分野が非常に広く､あ

る意味では医師以上に歯科医院を総合的

に司る重要かつやりがいのある仕事です。

今後益々こうした活動を要求される時代と

なるでしょう。当院は今年丁度転換時期に

当り、若い2人が入って来ましたが､私が審

査して入ってもらったんだから(笑)、 80点は

充分あげられますね。

一

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機エ業㈱/顧客センター

〒I4I東京都品川区西五反田5-17-5

壷03(492)7651(代）

※取材時､研修会の打合せに来られていた

へ森政之先生もごいっしょに、パチリ！

－
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オサダの商品

<お元気ですか〉
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I どいている。｢私は大学､勤務先ともこちら方 I

|隠鰯臓瀧蝋麓洲
｜ ますが､蛾(‘秤'快)にﾎ'職したらﾕﾆｯﾄ ｜
’ ならオサダがいいよ、 ということで、このス ｜

， ﾏｲﾘｰを入れました｡ ‘う今年で,,年｡タ ’
’ 一ピンば時々取り瀞えましたが.ﾕﾆｯ'､本 ｜
｜ 体の故'職は全くありませんね｡塊花も全く支 ’
I I峨ありませんし、あと10年は大丈夫て､しよう I

｜ (笑)｡ｵｻダさん&“ぱすぐ来てくれます ｜
｜ が､彼久遠(ｽﾀｯﾌ)が私以上に機械に詳し ’
｜ 〈､よくやってくれていますから ｣。
l ll*#"llXmi会に要望されることは「当り 1

1 前のことだと思いますが榊医擁は圃民の ｜
｜ ためにあるのです｡岬i恢師や歯科医師会の ｜
｜ ためにあるのではないのです｡これからの歯 ’
1 科Iｳ識は、r防と地域医療を瀬祝した国民の 1

1 ための岬M球であるべきです｡その巾か｜
｜ 科'異師はどうあるべきか､会ばどうすれば良 ｜
｜ いかを考え衆敢に笈行することが拝を切 l
l l) |#l<ことになると思います。 l 1木歯科医師 1

1 会はそうした雅本､原点に立った政策やビジ ｜
｜ ﾖﾝをｷﾁｯと提示し､識'瞳府県に下ろし ｜
｜ 末端まで“､或いは信頼を得る努jをすべ ！

1木歯科医師 I
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長崎市は1 l1の街と錨党するほビ起伏の多い

町である。それだけに各所から兄える景観は

東シナ海、更には猫.烏列烏と調府らしい眺報

を異同怖緒な雰I)W気とともに旅人に与える。

ご紹介のrll l崎歯科医院」も市のII!心より西

に向かっておよそ40分、 トンネルをいくつか

越えた入り組んだ入江にiniしたlll.にある。

お父様である章氏はﾉ>､年69才。戦後すぐ、、

昭和22年にこの地にご開業きれたと云われる

から、 211院も既に45'年に近い歳月を地域住民

と共に過ごされて来たわけである。秒滅ﾐも、

院長こそご子息隆夫氏に譲られたが、墾礫

(かくしゃく）たるご様子ごI I々診療にあた

られている。診療室内はいま流行の、 とはい

えないが、ガッシリした鉄筋造りで、地域に

根づいた|笑院らい､落蒲き、風格を漂わせて

いた。

淡いグリーンで統一された待合室。患新さ

ん向けに並べられた本棚には、歯科以外の各

種の健康読本が置かれている。又、受付|郡

には、 ！'個剛蕊･I訓と書かれた訓|戒の嵩葉が

番かれ貼られている。

院長先生のお話しによると、歯も身体の一

部、そのためには蕃段の食班|話全般や運動、

衛生などに1 1を向け、身体を丈夫に保つこと

によって、健全な歯も舟昧ﾔできる、 まずI"1身

の健康を、 ということである。「1977年におけ

るアメリカの上院のレポートなんですが、現

在のアメリカ人の食生活を改善すれば、成人

病の弱は防ぐことが出来る、 との報告があり

ます。今1 Iの1I本人を兇ていますと、 その食

生活内容は無謀に近い。この状態をいま向ら

改善する努力をしなければ、近い将来大変な

ことになります。歯科|突師会でもその方面の

f倒fを主にやっておりますが、当院に来院さ

れる患若さんにも少しでもわかっていただこ

うと…。歯科におけるペリオもカリエスもそ

の延長線上にあると思っています」

院長は昭和48年、 ナリ''l,IM"|大学をご卒業。

その後、三重大学医学部、腔外科に助手とし

て2年､更に地元長崎大学口腔外科に4年と、

計6年の研究、勤務医生活を経て、 54年、お

父様のもとに帰られ共に診療生柄に入る。

長年勉強された、腔ﾀ陣I｡鍛近患新さんの

方が希望して来るケースが多いと聞くインプ

ラント。その塊状については「私はl21身の勉

強不足から、施術のバリエーションが少ない

ものですから、完全にマスターした方法で対

象のケースのみ行なっております。新しい材

聴き

長崎市式見町332

厚峰
牛

『

院長山崎隆夫 ’ ’'水岬ll'蕊卿会に要望されることは『:'10 !
｜ 『iiのことだ“いますが癖,医療は国民の ｜

料等が次々と塊われ宣伝をしてい量すが ｜ ためにあるのです｡岬i恢師や群IEmi会の ｜
インプﾗﾝ'､はそれill応の年月を経てみない ｜ ためにあるのではないのです｡これからの歯 ｜
と果して本当に慾称さんのためになるかどう l 科Iｳ識は、r防と地域医療を瀬祝した国民の I

かがわかりません｡それが“になる迄は ！ ための岬M球であるべきです｡その‘,‘か｜
たとえ“さんが希製してもやめますしど ｜ 科'異師はどうあるべきか､会ばどうすれば良 ｜
うして“希望される力はﾏｽﾀｰきれた ｜ ‘､かを考え架敢に笈行することが未来を切 ｜
確実潅先/|看を紹介するようにしておりますJ 1 l) |#l<ことになると思います。 l

窓側に論って､ ｽﾏｲﾘｰ1100ﾀｲブ,台 I 会はそうし“本､原点に立った政策やビジ ｜
ﾋｽﾏｲﾘ-GM2台が雛んでいる｡どのユ ｜ ヨンをｷﾁｯと提示し､識|瞳府県に下ろし ｜
ニッ'､もピｶピヵ手入れがきれいに行き上 ｜ 末端量で"膿､或いは信頼を得る努力をすべ ｜

きだと思うのです。また会員の声が届く、民 ’
一一一一一一・一一‘一一一一一・一.ー一ー一一、

！ ：加なM識に鞭ることが必要です｡本当に私 ｜
／

スマイリー<1100タイプ>･ I 瞳のためになるI I鯛会か?と時には疑問苔え ｜

もう''年使っていますが､ |嚇麓撫蝋艦｜
全く故障がないんですよ。 ｜ あるための政策､姿勢を､ と願っております」 ’

1 院焚とお話していると真剣に当業界のことを ！
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喝
ら
し
さ
を
買
い
ま
し
た
。

ト
な
都
会
派
好
み
の
診
療
室
に
仕
上
げ
て
い
る
。

完
全
に
３
つ
に
仕
切
ら
れ
た
室
内
に
は
、
そ
れ
ぞ

れ
濃
い
グ
レ
ー
と
白
の
、
ス
マ
イ
リ
ー
〈
フ
ァ
イ
ン
〉

が
ゆ
っ
た
り
と
置
か
れ
て
い
る
。

「
設
計
は
総
て
デ
ザ
イ
ナ
ー
に
ま
か
せ
ま
し
た

が
、
空
調
設
備
と
自
分
の
好
み
で
あ
る
オ
ー
デ
ィ

オ
に
は
凝
り
ま
し
た
。
特
に
空
調
は
、
空
気
の
滞

留
を
さ
け
る
た
め
、
排
気
と
吸
入
ダ
ク
ト
を
ユ
ニ
ッ

ト
室
ご
と
取
り
付
け
、
一
定
し
た
温
度
と
空
気

の
流
れ
を
保
つ
よ
う
に
し
ま
し
た
」
。
ユ
ニ
ッ
ト
を

完
全
に
個
室
形
式
に
さ
れ
た
の
は
ｌ
「
今
ま

で
の
診
療
室
は
ド
ク
タ
ー
を
主
体
に
、
動
き
や
す

く
、
効
率
的
に
、
と
い
う
観
点
か
ら
考
え
ら
れ
て

い
た
よ
う
な
気
が
し
ま
す
。
患
者
さ
ん
の
身
に
な

っ
て
考
え
て
み
ま
し
た
ら
、
私
に
は
多
少
不
便
で

今
年
３
月
、
京
葉
線
が
東
京
駅
へ
乗
り
入
れ

と
な
り
、
こ
の
東
京
デ
ィ
ズ
ニ
ー
ラ
ン
ド
の
あ
る
舞

浜
駅
へ
も
た
っ
た
晦
分
。
各
種
催
場
で
売
出
し
中

の
幕
張
メ
ッ
セ
も
、
こ
こ
か
ら
５
分
、
東
京
駅
か
ら

で
も
加
分
強
で
行
け
る
。

こ
の
舞
浜
駅
か
ら
江
戸
川
沿
い
に
浦
安
方
面

に
向
か
う
大
通
り
に
面
し
て
、
今
年
２
月
ご
開

業
し
た
ば
か
り
の
「
舞
浜
デ
ン
タ
ル
オ
フ
ィ
ス
」

が
あ
る
。

院
内
は
、
グ
レ
ー
を
中
心
色
に
白
と
グ
リ
ー
ン

を
ア
ク
セ
ン
ト
色
に
使
用
し
た
、
モ
ダ
ン
で
ス
マ
ー

ソ
ア
と
機
能
の

り’

イ
ル
、Ｉ

墓 へ

1－
す
が
、
こ
の
形
に
行
き
つ
い
て
し
ま
い
ま
し
た
」
。

患
者
層
は
ｌ
「
こ
の
街
に
は
ほ
と
ん
ど
老
人
は

い
な
い
ん
で
す
よ
。
最
年
長
で
も
帥
代
、
鈍
～
如

才
位
の
方
が
圧
倒
的
で
す
ね
。
マ
ン
シ
ョ
ン
住
ま

い
の
方
が
多
く
住
む
、
若
く
新
し
い
街
な
の
で

す
」
。

◇
◇

、
年
近
い
勤
務
医
時
代
に
各
社
の
製
品
を
使

い
ま
し
た
が
、
オ
サ
ダ
の
ア
フ
タ
ー
ケ
ア
は
抜
群

で
し
た
。
〈
フ
ァ
イ
ン
〉
を
買
い
ま
し
た
の
は
、
今
ま

で
に
な
い
素
晴
ら
し
い
形
、
色
に
加
え
、
機
能
も

良
か
っ
た
か
ら
で
す
。
毎
日
使
う
も
の
だ
か
ら
、

価
格
よ
り
も
自
分
の
気
に
入
っ
た
、
使
い
や
す
い

も
の
を
、
と
思
っ
た
の
で
す
。
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